



Evento

Jorge Riesco, presidente de Sonami, entregó su visión sobre los retos del sector.

CENA ANUAL DE LA MINERÍA 2023:

La industria

se reúne para proyectar su desarrollo

Una masiva asistencia registró la Cena Anual de la Minería 2023, organizada por la Sonami, y que fue encabezada por primera vez por Jorge Riesco, como líder del gremio minero más importante del país.

En su discurso, llamó al Gobierno y a las autoridades a revisar la burocracia y la llamada “permisología” a la que se somete a la industria minera, que tildó como “desgastante y carente de sentido práctico”.

“No nos confundamos. No estamos pidiendo que no existan regulaciones, pero éstas deben ser ajustadas y balanceadas para no afectar el desarrollo de la actividad en particular y el crecimiento del país en general. En este sentido, esperamos que la

anunciada reforma al Sistema de Evaluación Ambiental represente una oportunidad real para enfrentar estos desafíos, con una mirada de futuro y de largo plazo. En efecto, entendemos que el anuncio realizado por el Ejecutivo es un gesto positivo para resolver las trabas existentes y otorgar una mayor certeza jurídica, contribuyendo con ello a agilizar la concreción de la cartera de proyectos e inversiones”, expresó el líder gremial. Sobre la Reforma Tributaria, el líder gremial sostuvo

que las alzas de impuestos “entendidas sólo como alzas impositivas, no es el camino adecuado, menos aún cuando nos urge atraer inversiones. Hemos dado pruebas concretas de nuestra disposición para dialogar y buscar nuevos acuerdos en materia tributaria, pero no podemos dejar de insistir en la necesidad de focalizar los esfuerzos en reimpulsar el crecimiento de nuestra economía”.

Otro de los temas de la noche fue el proceso constituyente. Al respecto, Jorge

Riesco destacó que en esta nueva instancia “hemos visto una actitud distinta al proceso pasado, con mayor mesura, sin estridencias y con un enfoque en el trabajo más que en las proclamas ideológicas”.

La Empresa Nacional de Minería (Enami) y la Estrategia Nacional del Litio también fueron abordados en la alocución del líder gremial. Sobre la minera estatal, el gremio considera que su situación financiera, junto al riesgo de la capacidad de fundición, implican una

En su discurso, Jorge Riesco, presidente de la Sonami, **llamó al Gobierno y a las autoridades** a revisar la burocracia y la llamada “permisología” a la que se somete el sector.



Foto: Archivo B2B Media Group.

El Presidente Boric realizó una serie de anuncios en la Cena Anual de la Minería.

fuerza de incertidumbre adicional, especialmente para los pequeños mineros. Por ello, Riesco afirmó que se deben “encontrar soluciones a los problemas de flujo de caja, licuando los stocks de minerales y otros productos acumulados en distintos poderes de compra a lo largo del país, y racionalizando el funcionamiento de los planteles de procesamiento”. Sobre el litio, el representante de la minería nacional remarcó que “es esencial otorgar un rol razonable a los privados para que inviertan y lleven a cabo proyectos, especialmente a aquellos que cuentan con derechos en concesiones

de explotación en zonas con presencia de litio. Que el litio no sea concesible no significa que los privados no puedan explotarlo”.

Mediana minería

El presidente de Sonami puso especial énfasis en la mediana minería. Al respecto, aludió a un documento técnico sobre caracterización de este segmento, donde se da cuenta de su potencial y los importantes desafíos a los que se enfrenta.

Desde la gremial expresaron que la gran preocupación es la ausencia de una diferenciación frente a la gran minería y que se aplique la misma normativa ambiental y de permisos, sin distinguir las diferencias. Ello impide el desarrollo y aprovechamiento de todo el potencial de la mediana minería, que hoy tiene un peso relevante en la economía nacional, pero puede crecer aún más, especialmente ante la falta de nuevos yacimientos de gran tamaño, aseguraron. “Nuestro estudio reveló la alta sensibilidad de la mediana minería a la tramitación ambiental de sus proyectos. En este punto, existe una crítica generalizada respecto a los plazos y las exigencias, que no diferencian respecto a proyectos de gran envergadura”, detalló Jorge Riesco.

Según el gremio, además, “las altas exigencias y falta de diferenciación constitu-

yen una barrera para que los pequeños mineros puedan escalar a la mediana minería. Es decir, la normativa actual también está siendo un tope para la movilidad social y el crecimiento de pequeños mineros con ganas y potencial”.

Anuncios del Gobierno

El Presidente Gabriel Boric también estuvo presente en el encuentro, con un discurso en el que destacó que “la industria de la minería mueve a Chile en muchos sentidos”, además de abordar la relevancia de la actividad extractiva en armonía con la protección del medio ambiente.

Durante su intervención, la autoridad aseguró que “este encuentro es una oportunidad para conversar de manera franca”, haciendo hincapié en que “por parte del Gobierno hay una voluntad genuina para llegar a acuerdos”.

De igual forma, recalcó que “la transición energética es una oportunidad para Chile para generar mayor conocimiento, riqueza y una mejor distribución de los recursos”, aludiendo a la manera en que Chile se verá beneficiado por la creciente demanda de minerales, como el cobre y el litio.

En ese contexto, comentó que la minería enfrenta diversos retos, como el incremento de la productividad, costos operacionales al alza

y elevar la participación femenina en la industria, entre otros.

En el marco de su discurso, el Mandatario recordó lo que fue el proceso de tramitación de la Ley de Royalty, mencionando que “el Royalty, fue menos de lo que nosotros queríamos, pero más de lo que ustedes querían. Nadie va a llegar a lo que todos pretendíamos. Todos nos tenemos que mover un poquito”.

Además, aseveró que “debemos hacer más eficiente el sistema de permisos”, debido a que “los permisos terminando convirtiéndose en un tipo de impuesto”. En esa línea, manifestó que “un Estado fuerte es también uno más eficiente”, resaltando el hecho que se trabaja en una reforma integral del sistema de permisos no ambientales, y que para fines de este 2023 se considera el ingreso de un proyecto de reforma del Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA). “No hay contradicción entre elevar los estándares ambientales y agilizar el sistema de permisos”, destacó el presidente Gabriel Boric ante cerca de 800 invitados.

Asimismo, el mandatario mencionó que otro desafío es cómo apoyar el desarrollo de la pequeña y la mediana minería.

En esa línea, comunicó que se instruyó al Ministerio de Minería la modificación



Foto: Archivo B2B Media Group

al D.S. 30, con miras a que los productores de menos de mil toneladas mensuales puedan iniciar proyectos presentando datos relevantes y plan de seguridad; además de la conformación de una Plataforma Única de Tramitación de Solicitudes para simplificar procesos. Además, anunció que el Directorio de Enami aprobó realizar el Estudio de Pre-inversión del Proyecto de Modernización de la Fundición Hernán Videla Lira, antiguamente conocida como Fundición Nacional de Paipote.

Reconocimientos

En el marco de la Cena Anual, se entregaron los premios “Sociedad Nacional de Minería 2023”, que este año recayeron en el pequeño productor de Antofagasta, Guido Cerda Herrera; en el Grupo Minero HMC

y en Anglo American Sur. También, se dio un premio especial a Francisco Costabal Madrid, ejecutivo minero que lleva más de 50 años en el sector.

De la misma forma, se premió a la Sociedad Punta del Cobre con el reconocimiento “John T. Ryan”. Este premio fue instaurado en 1942 por el Canadian Institute of Mining y la empresa MSA, con la finalidad de reconocer a las compañías mineras de Canadá que logran los mejores índices de seguridad durante su gestión anual. Mientras que el grupo minero Carola-Coemin recibió una mención honrosa.

Finalmente, se entregó la beca “Mujer Minera 2023”, estímulo que otorga anualmente la Fundación Sociedad Nacional de Minería a alumnas de la carrera de Ingeniería Civil de Minas de la Universidad de Chile. **mch**

El encuentro reunió a autoridades sectoriales y representantes del sector privado.